



SESIÓN PLENARIA

- 11.- Pregunta N.º 1008, relativa a fecha en la que los vecinos de la Cueva van a tener que seguir yendo al médico de cabecera a Sarón en vez de al de Pomaluengo como les corresponde, presentada por D. Mario Iglesias Iglesias, del Grupo Parlamentario Socialista. [11L/5100-1008]**
- 12.- Pregunta N.º 1009, relativa a cuáles son los verdaderos motivos por los que no se pone en funcionamiento la segunda consulta del consultorio médico de Pomaluengo, presentada por D. Mario Iglesias Iglesias, del Grupo Parlamentario Socialista. [11L/5100-1009]**
- 13.- Pregunta N.º 1010, relativa a motivos a que se deben los retrasos en la apertura del consultorio médico de Pomaluengo y de quién es la responsabilidad, presentada por D. Mario Iglesias Iglesias, del Grupo Parlamentario Socialista. [11L/5100-1010]**

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Ruego al secretario segundo dé lectura de los puntos 11 a 13, que se agrupan a efectos de debate.

EL SR. GÓMEZ GÓMEZ: Pregunta 1008, relativa a fecha en la que los vecinos de la Cueva van a tener que ir yendo al médico de cabecera a Sarón en vez de al de Pomaluengo como les corresponde, presentada por don Mario Iglesias, del Grupo Parlamentario Socialista.

Preguntas 1009, relativa a cuáles son los verdaderos motivos por los que no se pone en funcionamiento la segunda consulta del consultorio médico de Pomaluengo, presentada por don Mario Iglesias, del Grupo Socialista.

Y pregunta 1010, relativa a motivos a qué se deben los retrasos en la apertura del consultorio médico de Pomaluengo y de quien es la responsabilidad, presentada por don Mario Iglesias, del Grupo Socialista.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Para formular las preguntas, por el Grupo Socialista, tiene la palabra el Sr. Pesquera.

EL SR. PESQUERA CABEZAS: Presidenta, señorías, buenas tardes.

Llevamos varias sesiones trayendo a esta Cámara problemas relacionados con la atención primaria, que ponen de manifiesto el abandono y la dejadez en la gestión por parte de la Consejería de Salud y de la presidenta, y le recuerdo, falta de médicos, los consultorios no está claro el otro día, si al final el concurso de traslados para permitir que los profesionales de otras comunidades que quieran venir, se resuelva no antes del verano, información a los alcaldes, diciendo de que lo van a pasar mal, igual que el año pasado, o peor, este verano, y esto es lo que nos pone de manifiesto, es cómo se gestiona la salud en Cantabria y un ejemplo claro de lo que pasa en la atención primaria es el consultorio de Pomaluengo en Castañeda es un ejemplo de esta tipo de gestión.

Les voy a hacer un poquito de memoria. En noviembre del 21 se decidió aumentar un médico más en la zona básica de Sarón por el aumento de la población que había experimentado la zona. Estábamos en aquel momento, nosotros en el Gobierno en concreto, para que se haga una idea, el municipio de Castañeda en los últimos 10 años se ha incrementado aproximadamente en 1.000 habitantes.

Como pasa con frecuencia, los alcaldes, pues planifica, le gusta mucho construir, sobre todo los alcaldes del Partido Popular, se planifica para que venga gente nueva, pero en paralelo no se trabaja en habilitar las infraestructuras para que esta población, pues tenga atención sanitaria u otras cosas.

En concreto el médico de Pomaluengo en aquel momento estamos hablando de diciembre del 21, tenía 2.100 cartillas, 600 cartillas, más de, lo que habitualmente tiene, que son 1.500, 800 si nos vamos a lo que tenemos ahora, que estamos en el entorno a la media de 1.300 en atención primaria y eso supuso que 400, 500 cartillas de los ciudadanos que vivían en La Cueva se trasladaran a ese nuevo médico que se puso en Sarón.

En aquel momento, el alcalde del Partido Popular pues hizo una recogida de firmas; casi, casi nos hizo una manifestación de por qué se trasladaba a esos pacientes a Sarón y no eran vistos en el consultorio de Pomaluengo.

Bueno, a ese alcalde se le olvidó... Pues sí, claro, si aumentan 600-700 familias que van allí, pues lógicamente habrá el consultorio, que es competencia del ayuntamiento, pues tendrá que crecer para albergar más profesionales. En este caso, digamos: agua pasada, no mueve molinos; lo que pasó es que efectivamente pues había en el propio consultorio una planta, la planta de arriba, donde había posibilidad de tener otro médico y otra enfermera, y se decidió habilitar ese espacio en el entretanto ese médico y sus pacientes seguían viéndose en Sarón.



Le estoy hablando de que el proyecto de obra se inicia en marzo del 22; la obra comenzó en julio del 22. Y en enero del 23 se termina, dándose la última fase, el último expediente de término de obra: el 8 de mayo del 23.

Desde entonces, poco se sabe de lo que pasa con esa consulta; que hubo unas elecciones, oye pues hubo cambios, se puede entender que hay un periodo de ahí de haber qué pasa. Pero han pasado ya justo dos años -y es la pregunta- no sabemos qué pasa con ese consultorio; imagino que nos diga cuándo... ¡Vamos! con esas nuevas consultas para médico y la enfermera.

Yo el otro día pasé por allí, la estuve viendo y ésta es la situación. O sea, hay una consulta de enfermería, una de médico, perfectamente lista. Y no entendemos por qué los pacientes de La Cueva y el resto de pacientes; porque en estos momentos la médica que está allí con la que estuvimos hablando tiene ya mil seiscientos y pico cartillas y, lógicamente, en cuanto vaya a pasar otro médico allí, pues la quitarán cartillas y se la facilitará su trabajo, y esta es un poco la cuestión.

Por eso le preguntamos que nos explique por qué hemos tardado dos años en que esto no se ponga en marcha; dos años. ¿Qué es lo que ha pasado? ¿Y cuál es el cronograma? ¿O sea, cuándo va a ir allí ese médico y a esa enfermedad nueva, a empezar a ver pacientes? Para permitir que esos pacientes de La Cueva, en lugar de tener que ir a Sarón puedan pasar allí. Porque ya les digo, pocas cosas de material creo que puedan necesitarse allí; el ascensor funciona perfectamente y las consultas aparentemente se pueden utilizar. O sea, me imagino que serán pequeñas cositas, pero con esas pequeñas tiritas llevamos dos años.

Y es que el grupo parlamentario Socialista, reivindicando dos años al alcalde y el alcalde nos dice que cuando lo diga al Servicio Cántabro de Salud, y en estas llevamos dos años. Le estoy diciendo que, en mayo del 2023, se entregó el término de esta obra y han pasado dos años.

Por eso espero, señor consejero, que nos dé ahora un poco la explicación y nos diga cuándo ya los vecinos de La Cueva podrán pasar consulta en el consultorio.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor diputado.

Contesta el consejero de Salud, Sr. Pascual.

EL SR. CONSEJERO (Pascual Fernández): Gracias señora presidenta. Señorías. Buenas tardes.

Señoría. Me hace gracia su enorme capacidad para deformar la realidad. Porque explica usted una historia que tiene una parte de verdad, cierto que en noviembre del 21 se dotó de una plaza de facultativo para redistribuir las cartillas y que estaba justificada la creación de ese puesto de trabajo. No se hizo el de la enfermera, que se hizo posteriormente. Pero también se hizo, perfecto.

Y, evidentemente, pues hubo que hacer una serie de obras en el consultorio, de la adecuación. Y, claro, cuando el alcalde es del PP, los consultorios dependen del ayuntamiento. Cuando el alcalde no es del PP, pues dependen del Gobierno, tiene que poder financiar y tiene que ayudar y tiene que poner medios para arreglar los consultorios.

Este doble discurso, pues realmente tiene difícil justificación. Pero no voy a entrar en ello. Usted ha dicho que se hicieron unas obras que se terminaron en mayo del 23. Lo que no dice es que no fueron recibidas correctamente y que hubo que hacer modificaciones en esa obra. Y hubo que hacer, a instancias del Servicio Cántabro de Salud; no mío, que yo no estaba, hubo que hacer modificaciones. Y el alcalde tuvo que hacer un modificado en el proyecto y no se terminó hasta 2024. Y en 2024, pues tuvimos un problema, un problema muy serio, que fue la coincidencia en esa zona básica -y usted lo sabe muy bien- de periodos prolongados de incapacidad temporal, no de uno, de varios profesionales médicos, que fue imposible cubrir. Y los médicos que estuvieron viniendo, estuvieron por la escasez de recursos humanos para hacer cobertura de este tipo de servicios. Además, es de todos conocidos en la zona. Por tanto, tampoco estoy descubriendo aquí ninguna cosa.

Bueno, efectivamente, está dotado ya. Ya está dotado, aunque falta parte de material, pero este se va a recibir las próximas semanas. Y se incorporan las próximas semanas. Vamos a mandar las cartas ya a la gente diciéndole los nuevos horarios, que van a ser los martes y los jueves, de 8 a 3, el consultorio de Castañeda. Y los lunes, miércoles y viernes en el centro de salud de Sarón. Como estaba previsto en un principio. Y en unas semanas se iniciará el servicio. En cuanto a la población está informada que tiene que dirigirse allí.

Pero -insisto- es muy fácil decir que cuando usted gobierna, contrata al médico, no puede poner porque tiene que hacer la obra de rehabilitación. Y cuando gobierna el PP como tienen que seguir haciendo la obra y no se puede, pues la culpa es del PP. En cualquier caso, siempre desde el PP. Pues mire, pues no.



Evidentemente, usted sabe el déficit de profesionales que tenemos, sabe las bajas que han tenido y sabe que esas plazas están creadas para cubrir eso, y entonces, pues inmediatamente en estas semanas se pondrán en marcha y funcionará perfectamente el centro de salud; que por cierto evidentemente ha quedado muy bien, ha quedado muy bien. Pero yo no he tenido necesidad de irme a hacer la foto, porque tampoco (...) están saliendo permanentemente, eso como otros. Pero el problema que hemos tenido –insisto- hasta ahora ha sido la necesidad de cubrir con médicos que no había.

Y como según ustedes, permanentemente están con el discurso de falsear, de faltar a la verdad; porque no se puede estar por ahí diciendo que este verano pasado se cerraron centros consultorios, porque no se cerró ninguno. Ciertamente hubo alguna semana en que no hubo médico, pero no se cerró ninguno. Y ese discurso permanente del cierre de consultorios que ustedes sostienen es faltar a la verdad. Es faltar a la verdad. Y hoy mismo desde la tribuna, dos de sus compañeros lo han manifestado aquí. Y sino al acta me refiero. Aquí lo han manifestado, y eso es faltar a la verdad; porque no se ha cerrado ningún consultorio. Que no haya profesionales para contratar es otro debate. Y si quiere pues volveremos a sacar, por qué no hay profesionales para contratar. Pues por la misma razón que ahora siguen siendo elegir medicina de familia, los médicos que están perdiendo plazas.

Porque tenemos un problema en este país -lo he dicho muchas veces- con la atención primaria. Si el año pasado fueron 200, más de 200 los que no eligieron la formación, este año llevamos muy mal camino. Llevamos muy mal camino. Y ese es un problema estructural. No es un problema de Cantabria, ni del PP, ni del PSOE, ni del Ministerio, ni de... Es de todos, es de todos.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.

Para el turno de réplica tiene la palabra, por el Grupo Socialista, el Sr. Pesquera.

EL SR. PESQUERA CABEZAS: Mire, señor consejero, yo le doy las gracias de que nos diga que en un par de semanas más o menos, veremos a ver lo que son dos semanas, el consultorio estaba habilitado para que los pacientes puedan ir al consultorio de Pomaluengo. Aquellos que fueron desplazados.

Pues porque precisamente el grupo parlamentario Socialista allí cuando le ha preguntado nadie le daba fechas, esa es la realidad. Y ellos veían que el conductor estaba terminado. Que haya habido problemas, como cualquier obra. Pero convendrá conmigo que dos años; hablamos de dos años desde que el consultorio... Porque igual podían faltar médicos, pero el consultorio podría estar terminado, pendiente de que fueran los médicos. Es que ya no me está hablando de médicos. Me está hablando de que falta material.

En junio del 24, al señor alcalde le presentaron una moción, unas preguntas en el ayuntamiento y le dijo: qué pasaba con... -estoy hablando del año pasado- qué pasaba con el consultorio. Y la respuesta fue: cuando diga el servicio cántabro de salud.

O sea, aquí lo de siempre, que si el alcalde, que si el servicio cántabro... La realidad es que hay unas instalaciones, que yo creo que están bien para pasar consulta. Y como usted me acaba de reconocer, falta llegar material. Hemos necesitado dos años para terminar este material. Que puede ser cierto que igual no haya médico para poder trasladar porque ha habido problemas. Pues no le digo que no. Pero es que las instalaciones a día de hoy, con el médico funcionando, no están terminadas porque faltan este material.

Esto mismo podía haber pasado hace tres meses. Pasa ahora, pues porque, ¡claro!, al final se trae al Parlamento, como pasa siempre. Aquí cuando se trae al Parlamento, rápidamente se empieza a llamar al coordinador. ¿Pero qué pasa con esto? ¿Qué pasa con el otro? Habrá que funcionar las cosas. Esta es la realidad.

La realidad es que tenemos un volumen de cerca de 1.000 personas. Hay en este en estos momentos 500 son las que se trasladaron, pero ya le digo que, seguro que en cuanto empiece a pasar el médico allí por las tardes o por la mañana, perdón, empiece a pasar seguramente, que se ajustarán esos cupos y la gente de la zona de la Cueva y alrededores pues pasará a este médico, que es lo normal para no tener que ir allí.

Le agradezco que no lo haya hecho insisto, DOS años nos parece que es un tiempo demasiado largo para solucionar el problema de un consultorio que, bueno, que costó 150.000 euros la obra que se hizo en 5 meses y luego hemos tardado DOS años hasta que termine estar habilitado.

De cualquier manera, muchas gracias y en dos o tres semanas conseguimos, que es lo que le pido, que ese médico esté ahí funcionando para evitar que los pacientes tengan que ir otro lado.

Muchísimas gracias

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias señor diputado.



Para el turno de dúplica, tiene la palabra el consejero de Salud, Sr. Pascual.

EL SR. CONSEJERO (Pascual Fernández): Muchas gracias, señora presidenta.

Señoría, mire, no es que en unas semanas este médico, pasando consulta, hombre, que hoy es el Día Internacional de la enfermería, y la enfermera también los dos, no del médico, porque ya el Día Internacional de la enfermería nos olvidamos de la enfermera que está contratada pues mal vamos.

Mire, no voy a seguir la corriente, o sea, esto no es, esto es el Parlamento regional, aquí no venimos a hacer política municipal y el alcalde dijo o dejo de decir, hizo la obra, dejó de hacer la obra, la término, no la termino, yo le he explicado los motivos por los cuales el constructor está terminado, el falta una parte material que se lo he dicho que llegara en las, si no se esta semana, la semana que viene, que usted pregunta ahora igual es porque tienen información de que llegue al material y es oportuno preguntar, no lo sé, no lo sé quién de los dos, pero lo importante, realmente, aquí es que el consultorio empiece a funcionar, y ya le he dicho, cuando respondiendo a sus preguntas va a funcionar, porque, mire, no me haga que le recuerde quién cerró 23 consultorios.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.